

令和7年度

定例

第4回

臨時

佐用町教育委員会会議録

佐用町教育委員会

令和7年度 第4回定例教育委員会会議録

日 時 令和7年6月25日(水)
開 会 午後3時00分
会議場 佐用町役場本庁3階301会議室

佐用町教育委員会
教育長 大森 一繁

応召した教育委員(4人)
岡本 正 花尾 睦明 榎本明日香 仲村 亜紀

応召しなかった教育委員(0人)

会議に出席した教育委員(4人)
岡本 正 花尾 睦明 榎本明日香 仲村 亜紀

会議に欠席した教育委員(0人)

傍聴者(2人)

議事に関係した事務局職員

教育課長	三浦 秀忠
生涯学習課長	高見 浩樹
教育課企画総務室長	椿 誠
教育課教育推進室長	西川 典男
西はりま天文台公園長	井戸 耕一郎
教育課給食センター所長	高橋 真弓
生涯学習課生涯学習推進室長	西田 陽子
生涯学習課図書館長	蔭木 陽子
教育課企画総務室長補佐	中村 剛彰
教育課企画総務係長	清水 敏幸

議事日程

開 会

日 程 1 会議録署名委員の指名

日 程 2 会議録の承認
令和7年度第3回定例教育委員会

日 程 3 教育長報告

日 程 4 教育委員報告

日 程 5 議案審議
(1) 議案第4号 町指定天然記念物 素蓋鳴神社の大アベマキ現状変更
について

日 程 6 協議・報告事項
(1) 令和7年度合併20周年事業（教育課・生涯学習課）について

(2) その他
※教育課より
※生涯学習課より

閉 会

開 会

教育課長 　ただ今から、令和7年度第4回定例教育委員会を開会させていただきます。佐用町教育委員会傍聴人規則第2条に基づく傍聴の手続きがございました。傍聴者の方には、ご静粛に傍聴いただきますようお願いいたします。

■日程1 会議録署名委員の指名

教育課長 　日程1、会議録署名委員の指名ですが、花尾委員を指名させていただきます。

教育委員 　はい。

■日程2 会議録の承認

教育課長 　日程2、会議録の承認ですが、令和7年度第3回定例教育委員会の会議録の承認につきましては、樫本委員に決定しておりますので、よろしく願いいたします。

教育委員 　はい。

■日程3 教育長報告

教育課長 　日程3 教育長報告でございます。教育長お願いします。

教育長 　本日は雨や曇りの予報ですが、先ほどは一時的に晴れ間も見られました。今後も不安定な天気が続くようですが、水害等が発生しないことを願っております。

　前回の定例教育委員会以降、教育委員の皆さまには、上月小学校および上津中学校への訪問や管理職選考試験にご協力いただき、誠にありがとうございました。

　そのほかの件について、ご報告申し上げます。

　6月4日から24日まで佐用町定例議会が開催され、教育委員会関連では、「指定文化財の維持・管理状況」および「学童保育の充実」に関する一般質問がありました。また、「教科用図書指導書の取得」「学校給食センター厨房機器の更新」「西はりま天文台公園の特別会計補正」「ふれあい町民プールの大規模改修工事」などが承認され、最終日には庵途町長の退任が発表されました。

　学校関係では、6月2日から8日までの5日間、中学2年生によるトライやる・ウィークが実施されました。教育委員会としての巡回のほか、職員が笹ヶ丘荘レストランへ視察を兼ね、昼食を食べに行きました。

　6月21日には中学校総合体育大会が開催され、各会場で熱戦が繰り広げられました。西播大会は7月12日・13日、県大会は西播各地

で開催され、7月26日には赤穂市で行われる総合開会式に出席予定です。

7月13日には佐用高校で「塔陵祭」が開催され、育成センターの職員とともに観覧しました。5月下旬の保育園・幼稚園訪問を皮切りに、保・幼・小・中・高の子どもたちの活動の様子を幅広く見せていただいた1ヶ月となりました。

利神城跡に関しては、6月9日に整備基本計画専門委員会が開催され、7月8日には策定委員会（全体会）が予定されています。町長も出席され、整備計画が本格的に動き出します。

また、7月3日には学校規模適正化推進会議が開催され、今後は佐用町立学校の在り方検討委員会が予定されています。町の将来を見据えた学校のあり方について、議論を深めてまいります。

その他にもご報告事項があるかと思いますが、必要に応じて追加いただければ幸いです。

7月は管理職試験の面接を皮切りに、佐人教研究大会や地域ごとの管理職合同研修など、多くの行事が予定されています。引き続き、どうぞよろしく願いいたします。

教育課長

続いて、教育課と生涯学習課から、主な行事等を報告させていただきます。資料2、3ページをご覧ください。最初に、教育課について報告します。

教育課長
生涯学習課長

（6月・7月の教育課事業について説明）

続いて、生涯学習課から説明します。

（6月・7月の生涯学習課事業について説明）

教育課長

以上、両課の報告が終わりましたが、各室から補足事項があればお願いします。

西はりま天文台公園長

6月30日から7月4日まで姫路市立の野里小学校、7月7日から11日まで姫路市立の南大津小学校の自然学校を受け入れます。前期の自然学校の受け入れはこれで終了となります。

給食センター所長

6月26日ですが、給食センターの衛生監視検査として、薬剤師の先生が3名来られて、給食センター内の衛生検査が行われます。

また、1学期の給食終了ですが、7月17日となっております。

給食センターの全員研修ですが、7月29日午後2時から播磨西地区学校給食衛生管理推進研修会に栄養士の先生とともに、調理員及び配送員の全員で研修を受講する予定です。

図書館長

7月4日の午後ですが、三日月中学校の全生徒に読み聞かせのレクチャーを行う予定となっております。こちらは図書館職員と、図書館ボランティア遊ばせ隊の皆さんと同行する予定となっております。

また、7月29日から高校生インターンシップということで、29

日、30日、8月1日の3日間、2名の生徒を受け入れる予定です。

教育課長 以上、報告が終わりました。ご意見ご質問がありましたら、よろしくお願します。

教育課長 日程4、教育委員報告です。順番をお願いします。

教育委員 昨日、上津中学校のトライやる・ウィーク校区推進委員会が開催され出席しました。今回は9つの事業所に18名の生徒がお世話になり、そのうち7事業所から担当の方にもご出席いただきました。

その会議の中で、子どもたちが非常に良い表情で、生き生きと活動していたとの報告がありました。また、事業所の皆さまが生徒に寄り添いながら丁寧にご指導くださったことに対し、校長先生から感謝の言葉がありました。

私もプチマルシェを訪問した際、女子生徒がコロッケを並べており、「楽しいですか」と尋ねると、「楽しいです」と笑顔で答えてくれました。

また、佐用のJA直売所では、佐用中学校の男子生徒2名が実習しており、「なぜ農協を選んだのか」と尋ねたところ、「家でも農業をしており、関心があったからです」と答えてくれました。

なお、上津中学校は来年度10名ほどの生徒数となる見込みですが、学校の担当者からは、今後もできる限り多くの事業所にご協力をお願いしたいとお話がありました。

教育委員 特別な行事はありませんでしたが、学校訪問や管理職関係の業務に参加いたしました。

教育委員 上月小学校と上津中学校を学校訪問させていただきました。どちらの学校も児童生徒数は少ないものの、校内は清掃が行き届いており、大変感動いたしました。

特に上津中学校では、生徒数が少ない中でも、掃除の持ち場がない生徒が広範囲を担当するなど、全員で協力し合う工夫がされていることに感心いたしました。人数の少なさを補う知恵と工夫を活かして、さまざまな活動に取り組まれている様子が印象的でした。

教育委員 上月小学校と上津中学校を訪問させていただきました。

上月小学校では学年によって差はあるものの、児童は授業に集中して取り組んでいる様子が見られました。また、小学3年生と中学3年生が連携してチョークアートに取り組んでいることを知り、学校独自の工夫ある取組に感心いたしました。

上津中学校では、約20年前から続く「ひまわりのきらめき講座」が今年も実施されているとのことでした。ただ、生徒数の減少により、今後は学校だけでの実施が難しくなるのではないかと感じました。地域の皆さまのご協力も必要になってくるのではないかと思います。

ます。

また、教育委員としての職務ではありませんが、子ども会の役員として、6月7日に上月ホテルドームで行われたドッジボール大会に参加しました。町内の小学生207名が参加し、昨年より約10名増加していたことに驚きました。児童数が減少している中で、参加者が増えているのは心強く感じる一方、子どもや保護者の減少により、今後の運営は難しくなる可能性もあると感じました。試合では、子どもたちが最後まで諦めずに戦う姿に大変感動いたしました。

教 育 課 長

日程5 議案審議に移ります。

(1) 議案第4号 町指定天然記念物 素盞鳴神社の大アベマキ現状変更について、事務局より議案書を朗読いたします。

企画総務係長

(議案書朗読)

教 育 課 長

それでは、企画総務室長補佐から議案について説明します。

企画総務室長補佐

(樹木医の診断の結果、樹勢回復と安全対策を目的として、今回は目通り1.8メートルほどの高さで切除し、新芽の発芽を促すようにするための樹勢管理等について説明)

教 育 課 長

説明が終わりました。本件についてご意見、ご質問等ございましたら、よろしくお願いいいたします。

教 育 委 員

結局、剪定はどのように行われるのですか。

企画総務室長補佐

現在、樹勢が著しく衰えているため、佐用郡森林組合により、まず目通りの高さで剪定を行う予定です。それより上部は特に弱っており、台風などで折損するおそれもあることから、まず下部の剪定を実施し、その後の状況を観察しながら対応を検討してまいります。

教 育 課 長

ここで日程6に移る前に、担当の中村より利神城に関する事で、ご報告があります。別紙資料をご覧ください。

企画総務室長補佐

結論から申し上げますと、6月22日、地元の方から「二の丸の一部石垣が大規模に崩壊している」との連絡があり、当日7時頃に現地を確認しました。

確認の結果、東面約5メートル、西面約4メートル、合計約42平方メートルの石垣が崩落していました。さらに、東南側斜面の下方約40メートルにも落石が見られ、令和3年に設置した石垣落下防止ネットおよび鹿侵入防止網も巻き込まれて崩れています。

現在、整備基本計画を策定中であるため、専門家による現地確認を経て、対応を検討する予定です。県および文化庁にも連絡済みで、文化庁からは早急に応急対策の検討を求められております。今後、文化庁への訪問も予定しており、その後の対応について引き続き調整してまいります。

なお、6月23日には町長・副町長をはじめ、山城ガイド協会を所

管する商工観光課など関係部署に状況を報告済みです。今後の進捗につきましては、ご質問いただければ随時ご報告申し上げます。

教育委員
企画総務室長補佐

何か原因はあるのですか。

原因につきましては、令和元年の石垣鑑定作成時、非常に経年劣化が激しいということが判明しました。また、地盤に雨水に回り、それが劣化を促すかもしれないという状況があり、令和2年から3年にかけて、防災工事として網を張りました。

おそらく複合的な要因であります。まずは経年劣化があり、そして雨水が影響を及ぼしていると考えられます。

地盤という可能性もありますが、地盤ごとずれているような状況ではなかったため、まずは経年劣化と雨水というふうに現状は考えております。

教育委員
企画総務室長補佐

崩れた石垣は、元通りに積み上げ、元に戻せますか。

現状では、不可能だと思います。利神城には、重機機械が入りませんので、まずはこれ以上石垣が崩れない方法を考えるのが先決かと思えます。

その後、整備の進捗に従い、ウインチ等を使用して石を引き上げていくことを検討する必要があるかと思えます。石垣を積み上げるのは、その後と考えます。

教育委員

「ネットも巻き込んで」ということは、そこからさらにまた崩落する可能性がありますか。梅雨もあり、さらに崩れたりする可能性も考えられますか。

企画総務室長補佐

その点については、一番懸念される場所です。文化庁の方も気にしていますが、水を含んだ土砂が、これ以上、下に流れ両側に及ぶと、次の石垣が崩落してくる可能性があるため、まずはそういった部分を防いでほしいとの意見がありました。

引続き、今後の対応を伺っていきたいと思えます。

教育課長

報告は、県を通して国にも入れております。国からの指示に従って安全な措置、そして今後の風化を防ぐことを優先させながら守っていきます。方向性等が決まりましたら報告をいたします。

それでは、次の日程6協議・報告事項に入らせていただきます。令和7年度合併20周年記念事業について、でございます。資料の8ページをご覧ください。

給食センター所長

(給食センター関係事業について説明)

生涯学習課長

(生涯学習課関係事業について説明)

西はりま天文台園長

(西はりま天文台園関係事業について説明)

教育課長

以上で各課より20周年記念事業について説明していただきました。ご質問ご意見等がございましたらよろしく申し上げます。

教育委員 この事業の一番の主体は、どこの課ですか。

教育課長 主には総務課ですが、関係課と連携して実施します。

教育委員 ということは、報告いただいたものは教育委員会が中心ということで、これら以外にもたくさん実施しますか。

教育課長 はい。

教育委員 期間は決まっているのですか。

教育課長 今年度内ではありますが、記念式典は10月5日に開催します。

教育委員 全自治会長も出席しますか。

教育課長 ご案内します。また功労者表彰がございますので、その方々にもご案内いたします。

教育課長 次に、(2)その他の事項になります。各施設から報告事項があればお願いいたします。

企画総務室長 7月29日に姫路市クレアホールにて、総会および研修会が開催されます。出欠の締切は7月8日となっておりますので、本日の会議終了後に確認させていただきます。

 また、8月21日には全県教育委員会夏季研修会が2日間の日程で開催されますが、教育委員の皆さまには日帰りで21日の研修のみにご参加いただく予定です。こちらの案内はまだ届いていないため、出欠の確認は次回の定例教育委員会で行う予定です。

教育推進室長 夏休みまであと1か月となりました。夏休み期間中には教職員向けの研修等が予定されており、教育委員の皆さまにもご案内させていただきたいものを、机上に配布しております。

 1点目は、8月19日開催の教育講演会です。これは例年実施しているもので、「きらめきプラン」を中心に、本年度の学力調査の結果を分析し、対応策などを共有した後、関連する講演会を行う予定です。今年度は、改修を終えた南光文化センターにて開催いたします。ぜひご参加をご検討ください。

 2点目は、研究所だよりと併せて配布しているテーマ別研修講座一覧です。関心のある講座については、傍聴が可能ですのでご案内いたします。

 3点目は、7月30日に予定しているコミュニティスクール研修会です。こちらも南光文化センターにて実施し、今年度からスタートした学校運営協議会の委員や学校職員が参加する研修会となっております。可能であれば、ご参加をお願いいたします。こちらも出欠は後日確認させていただきます。

西はりま天文台園長 来年1月から2月にかけて、なゆた望遠鏡の鏡の再調整および研磨作業を予定しております。工期は未定のため、決まり次第ご報告いたします。

給食センター所長 今年も夏休みに給食献立コンテストを実施します。テーマは「特産物を使った主食」（ご飯もの、丼もの、麺類）で、多くの応募をお待ちしております。

また、「ひまわり」通信では給食センターに野菜を納入して下さる地元農家や事業者の紹介も行っております。

生涯学習推進室長 「夏のさよう子ども体験くらぶ」のお知らせですが、これらの講座は夏休みに宿題を仕上げるための講座でもあり、大人気です。

また給食センターでの体験会は本日から申し込みを開始しており、すでに定員に達しております。どちらも大人気の講座です。

図書館長 5月に報告いたしました図書館車両ですが、7月上旬から車両のデザインを町内の小中学生に公募する予定です。詳しいチラシ等につきましては学校を通じて、全校の児童生徒に配布予定です。

■ 閉 会

教 育 課 長 以上、本日予定しておりました議事は全て終わりましたが、全体を通して何かありましたらお願いします。

教 育 委 員 ありません。

教 育 課 長 ないようですので、本日の会議を終了いたします。

最後に、閉会のあいさつを教育長お願いします。

教 育 長 今朝、育長室の温度計は 31.4℃を示しており、暑い夏の到来を感じます。全国では中学生の川での水難事故や、4 歳児の行方不明など、多くの水難事故が報告されています。また、SNS を介した子どもたちの事件も増加しています。

夏休みを迎えるにあたり、子どもたちが安全に過ごせるよう、皆さまのご協力をお願い申し上げます。

本日はご多忙の中、定例教育委員会にご参加いただき、誠にありがとうございました。

閉会時刻

午後 4 時 04 分

佐用町教育委員会会議規則第 16 条の規定によりここに署名する。

令和 7 年 7 月 2 4 日

教育長 大 森 一 繁

署名委員 花 尾 睦 明